

Hauts-de-France, Somme
Beauval
1-2 rue Eglise

Rue de l'Église

Références du dossier

Numéro de dossier : IA80010203
Date de l'enquête initiale : 2013
Date(s) de rédaction : 2013
Cadre de l'étude : opération ponctuelle Beauval
Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : rue, secteur urbain concerté

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en ville
Références cadastrales : 1989, AC, 124 ; 1989, AL, 125

Historique

L'actuelle rue de l'Église portait à l'origine le nom de ruelle Monsieur. Avant la construction de la [nouvelle église](#), celle ruelle, large de 5 m, n'était qu'un élément secondaire du réseau viaire de la commune. En 1884, au moment où la construction du nouvel édifice religieux est engagé, la ruelle fait partie intégrante du projet développé par Charles Saint. Cet axe, qui à l'époque peine à supporter le trafic provoqué la fabrique Saint Frères, est porté à 16 m de large afin de renforcer la perspective monumentale sur la façade principale de l'église. La rue devient alors la liaison entre la place du village et la [nouvelle église](#). L'ensemble des aménagements viaires et des [immeubles](#) qui la structurent sont entièrement financés par Charles Saint. Les travaux sont achevés en 1887.

Période(s) principale(s) : 4e quart 19e siècle

Dates : 1887 (daté par source)

Auteur(s) de l'oeuvre : Louis Joseph Victor Delefortrie (architecte, attribution par source)

Personne(s) liée(s) à l'histoire de l'oeuvre : Charles Saint (commanditaire, attribution par source)

Description

La rue est encadrée par deux immeubles de trois niveaux d'élévation.

Éléments descriptifs

Statut, intérêt et protection

Autres réalisations des Delefortrie dans le Val de Nièvre : [église](#), [ancien presbytère](#) et [château](#) d'Havernas, [Château rouge](#), [château de la Navette](#) et [presbytère](#) de Flixecourt, églises de Vignacourt et probablement de [Vauchelles-lès-Domart](#). À Beauval, l'[église](#), la [poste](#), le [monument sépulcral de Charles Saint](#) et un [lotissement concerté](#).

Intérêt de l'oeuvre : à signaler

Références documentaires

Documents d'archive

- AC Beauval. **Registre des délibérations du Conseil municipal** (1880-1890).

Annexe 1

Projet d'élargissement de la ruelle Monsieur, 1885.

M. le Maire expose que la partie de la ruelle Monsieur comprise entre la rue des Juifs et la rue du Bourg n'a que 5 m de largeur, insuffisante eu égard à la circulation incessante entre les rues des Juifs, Neuve, d'Epinette et la place publique. Cette rue est aussi le principal accès de la fabrique de MM. Saint Frères, le plus important établissement industriel du pays, et est appelé dans un bref délai à une circulation bien plus considérable lors du transfert du culte dans la nouvelle église. M. Le maire expose en outre qu'un arrêté préfectoral en date du 3 mars dernier a fixé à 10 m la largeur donnée à cette rue. Il est urgent d'exécuter le plan d'alignement pour le tronçon dont il s'agit, ayant une longueur totale de 38 m seulement.

attendu que M. Charles Saint, propriétaire des immeubles longeant la rue au sud et des deux tiers de la longueur au nord, offre de donner gratuitement à la commune, les terrains lui appartenant, nécessaires à l'agrandissement de la rue suivant ledit plan. Il ne reste alors qu'une chaumière à exproprier appartenant à Alexandre Lanciaux.

Le maire demande au conseil de l'autoriser à solliciter l'administration supérieure pour la déclaration d'utilité publique pour procéder à l'expropriation des terrains appartenant audit sieur Lanciaux. Le conseil, considérant que la partie de la ruelle Monsieur entre les rues des Juifs et du Bourg n'a pas une largeur suffisante en rapport avec la circulation déjà si importante occasionnée par la fabrique de MM. Saint Frères et les quartiers dits de la rue Neuve, que la circulation va encore être augmentée puisque cette rue sera prochainement la principale voie d'accès à l'église. Considérant en outre que M. Saint dans la séance du 13 janvier 1884 a offert gratuitement à la commune les terrains lui appartenant nécessaires à l'exécution du plan d'alignement dressé par l'agent voyer pour la partie de la ruelle dont il s'agit.

Attendu que, de plus, M. Saint s'est engagé à payer les dépenses qui incombent à la commune pour la construction du chemin et pour l'expropriation à faire et qu'il a toujours les mêmes intentions ainsi que le déclare en son nom M. Duceux.

AC Beauval, Registre des délibérations du Conseil municipal.

Annexe 2

Déclaration du projet d'aménagement de la ruelle Monsieur par la famille Saint devant le conseil municipal de Beauval, 13 janvier 1884

Monsieur Charles Saint, chevalier de la Légion d'honneur, négociant à Paris, et Jules, Saint, négociant à Rouen, sur leur demande, sont introduits dans la salle des délibérations, et au nom de la famille Saint tout entière font la déclaration suivante : [...]

Désirant gratifier notre pays natal d'une œuvre utile et durable, nos intentions sont : de faire construire sur ledit terrain une église de 55 m environ de long sur 23 m environ de large, destinée à remplacer la vieille église, et pour servir seul, aussitôt après les travaux terminés à l'exercice du culte catholique.

D'établir une avenue de 16 m d'environ de large pour relier cette église à la place publique. Cette avenue serait formée en utilisant la ruelle Monsieur, qui a 5 m de large et en prenant le surplus dans la propriété de Monsieur Charles Saint, occupé par Mademoiselle Marceline Saint.

De prendre à notre charge tous les frais de terrassement, de construction, d'ornementation et autres, qui seraient occasionnés par l'édification du monument dont il s'agit.

De faire donation au profit de la commune de Beauval nos frais, tant de l'église en question lorsqu'elle sera entièrement terminée, que du terrain sur lequel sera élevé, de l'esplanade en avant du portail et de la partie d'avenue prise sur la propriété de Monsieur Charles Saint. [...]

AC Beauval ; Registre des délibérations du Conseil municipal.

Illustrations



Vue d'ensemble de la rue depuis
la place principale du bourg.

Phot. Thierry Lefébure
IVR22_20138000224NUC2AQ



Vue d'ensemble de la rue
de l'Eglise vers la place.
Phot. Bertrand Fournier
IVR22_20138015995NUC2A

Dossiers liés

Oeuvre(s) partie(s) constituante(s) étudiée(s) : Hôtel de voyageurs, dit hôtel du Sable d'Or (IA80010160) Hauts-de-France, Somme, Beauval, 2 rue de l'Eglise, 19 rue Charles-Cagny

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Le village de Beauval (IA80009620) Hauts-de-France, Somme, Beauval

Lotissement concerté (IA80010201) Hauts-de-France, Somme, Beauval, 7-19 rue Charles-Cagny

Auteur(s) du dossier : Bertrand Fournier

Copyright(s) : (c) Région Hauts-de-France - Inventaire général



Vue d'ensemble de la rue depuis la place principale du bourg.

IVR22_20138000224NUC2AQ

Auteur de l'illustration : Thierry Lefébure

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue d'ensemble de la rue de l'Eglise vers la place.

IVR22_20138015995NUC2A

Auteur de l'illustration : Bertrand Fournier

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation